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ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DE CURSO DO PROGRAMA 

DE PÓS-GRADUAÇÃO EM ANTROPOLOGIA SOCIAL 

 

Ata da 1ª Reunião ordinária, realizada no dia 23 

de fevereiro de 2016, às 14:00, na sala 323 do 

bloco C do Centro de Filosofia e Ciências 

Humanas da UFSC. 

 

Aos vinte e três dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezessete, às catorze horas, na sala 1 

323 do bloco C do Centro de Filosofia e Ciências Humanas da UFSC, reuniu-se, em caráter 2 

ordinário, o Colegiado de Curso de Pós-Graduação em Antropologia Social (PPGAS) da 3 

Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC), com a presença da professora Vânia Zikan 4 

Cardoso, Coordenadora do PPGAS e presidente do Colegiado, dos professores credenciados no 5 

PPGAS Alicia Norma González de Castells, Antonella Maria Imperatriz Tassinari, Edviges 6 

Marta Ioris, Gabriel Coutinho Barbosa, Jeremy Paul Jean Loup Deturche, José Antonio Kelly 7 

Luciani, Leticia Maria Costa Nóbrega Cesarino, Maria Eugênia Dominguez, Márnio Teixeira 8 

Pinto, Miriam Furtado Hartung, Oscar Calavia Saez, Rafael Victorino Devos, Sônia Weidner 9 

Maluf e Viviane Vedana, dos representantes discentes Nádia Philippsen Fürbringer, Matilde 10 

Quiroga Castellano e Juliana Ben Brizola Silva. Justificadas as ausências, a presidente deu início 11 

à reunião, submetendo as solicitações de acréscimos de pontos de pauta, que foram aprovados e 12 

seguem já incluídos. Dando continuidade, a coordenadora passou ao Ponto 1: Informes. 1.1) 13 

Resultado Edital Professor Visitante Estrangeiro: este item da pauta foi remanejado e fundido ao 14 

ponto 8. 1.2) a coordenação informou que o PPGAS lançou a tempo na Plataforma Sucupira 15 

todos dados solicitados pelo Coleta Capes. 1.3) Comissão Qualis: a coordenação reforçou a 16 

solicitação de que docentes e discentes enviem cópias de sua produção em livros para envio à 17 

referida comissão. 1.4) Carta de apoio a ABA: O colegiado aprovou o modelo de carta enviado 18 

como referência e encarregou a coordenação de fazer as devidas adaptações para envio em nome 19 

do PPGAS. Ponto 2: Apreciação de Estágios Pós-doutorais realizados no PPGAS. 2.1 Ari 20 

Ghiggi Júnior – Autorizada a realização do estágio do requerente pelo prazo de 1º/3/2017 a 21 

28/2/2018. Título do Projeto: “Kaingang da Terra indígena de Xapecó aos serviços de atenção 22 

secundária e terciária à saúde: entre agentes, dinâmicas de circulação, itinerários terapêuticos e 23 

políticas de sáude”. 2.2 Jair Zandoná - Após a leitura do relatório de atividades do estagiário e 24 

do parecer da professora supervisora, Miriam Grossi, o colegiado aprovou o parecer por 25 

unanimidade. 2.3 Pedro Magrini - Após a leitura do relatório de atividades do estagiário e do 26 

parecer da professora supervisora, Miriam Grossi, o colegiado aprovou o parecer por 27 

unanimidade. 2.4 Maria Luiza Rodrigues Souza - Após a leitura do relatório de atividades da 28 

estagiária e do parecer da professora supervisora, Carmen Rial, o colegiado aprovou o parecer 29 

por unanimidade. 2.5 Flávia Cristina de Mello – Após a leitura do relatório de atividades do 30 

estagiário e do parecer da professora supervisora, Oscar Saez, o colegiado aprovou o parecer por 31 

unanimidade. Ponto 3. Apreciação dos pareceres da Comissão de Ensino. Foi apresentado 32 

pelo presidente da comissão, prof. Jeremy Detuche, para apreciação em bloco, o parecer cuja 33 

íntegra segue transcrita: “A Comissão de Ensino do PPGAS apreciou os processos a ela 34 

encaminhados, emitindo o seguinte parecer: 1. Requerimentos de prorrogação de matrícula 35 

(primeira prorrogação): 36 



 

 37 

Aluno Parecer Orientador Parecer Comissão 

Anna Carolina Horstmann Amorim 

doutorado 

Favorável 

(Miriam Grossi) 

Deferido (6 meses) 

Alessandra Caroline Ghiorzi 

mestrado 

Favorável 

(Miriam Grossi) 

Deferido (6 meses) 

Alexander Armando Cordovés 

Santiesteban 

doutorado 

Favorável 

(Antonella I 

Tassinari) 

Deferido (6 meses) 

Bruno Nascimento Huyer 

mestrado 

Favorável 

(Oscar C Saez) 

Deferido (6 meses) 

Clara Merino Montero 

mestrado 

Favorável 

(Gabriel Barbosa) 

Deferido (6 meses) 

Diana Wiggers de Carli 

mestrado 

Favorável 

(Oscar C Saez) 

Deferido (6 meses) 

Douglas Ferreira Gadelha Campelo 

doutorado 

Favorável 

(Oscar C Saez) 

Deferido (6 meses) 

Isadora Zuza da Fonseca 

mestrado 

Favorável 

(Alberto Groisman) 

Deferido (6 meses) 

Jacqueline Candido Guilherme 

mestrado 

Favorável 

(Maria E 

Dominguez) 

Deferido (6 meses) 

Kaio Domingues Hoffmann 

Doutorado (2ª prorrogação)  

Favorável 

(Rafael Bastos + 

Jeremy Deturche) 

Deferimento 

condicionado a 

entrega do Histórico 

Escolar (6 meses) 

Leonardo Garcia Carneiro 

mestrado 

Favorável 

(Marnio Teixeira-

Pinto) 

Deferido (6 meses) 

Lino Gabriel Nascimento dos Santos 

mestrado 

Favorável 

(Vania Z Cardoso) 

Deferido (6 meses) 

Magali López Cabrera 

doutorado 

Favorável 

(Alberto Groisman) 

Deferimento 

condicionado a 

entrega do Histórico 

Escolar (6 meses) 

Mainá Araújo de Paiva e Souza 

mestrado 

Favorável 

(Scott Head) 

Deferido (6 meses) 

Maria Fernanda Salvadori Pereira 

doutorado 

Favorável 

(Sonia Maluf) 

Deferido (6 meses) 

Marina Monteiro 

doutorado 

Favorável 

(Sonia Maluf) 

Deferido (6 meses) 



 

Myriam Martins Alvares 

doutorado 

Favorável 

(Oscar C Saez) 

Deferido (6 meses) 

Pedro Guzmán Chaves Palma 

mestrado 

Favorável 

(Oscar C Saez) 

Deferido (6 meses) 

Rafael de Medeiros Knabben 

doutorado 

Favorável 

(Scott Head) 

Deferimento 

condicionado a 

entrega do Histórico 

Escolar (6 meses) 

Yasser Socarrás González 

mestrado 

Favorável 

(Ilka B Leite) 

Deferimento 

Condicionado a 

entrega de um plano 

de dissertação 

conforme 

documentos 

necessários. (6 

meses) 

A respeito dos pedidos de prorrogação a comissão avaliou uma série de “eventos”. 1) como se 38 

pode ver na lista 4 pedidos se encontram incompletos faltando em 3 casos o histórico escolar. A 39 

comissão avaliou que não era de suas atribuições solicitar a secretaria esse documento faltante, 40 

já que os pedidos de prorrogação deveriam ser entregues completos. No quarto caso falta além 41 

do histórico Escolar, o plano de dissertação. Nesses casos o deferimento é condicional a entrega 42 

destes documentos. 2) O segundo ponto é de certa maneira uma justificativa a estes deferimentos 43 

condicionados. Foi extremamente difícil avaliar a realidade da eventual completude dos pedidos 44 

devido à confusão que envolve a entrega parcial de solicitações e à mistura entre uma entrega 45 

eletrônica e uma entrega em papel, bem como a quantidade de documentos solicitados. Essa 46 

confusão impossibilita a comissão de certificar que os documentos já não foram entregues e por 47 

isso preferimos deixar a possibilidade de completar os pedidos em lugar de acatar o risco de 48 

indeferir um pedido completo, o que levaria o pedido a voltar para comissão e a esse colegiado. 49 

Além disso todos tinham parecer positivos do orientador. 3) Isso nos leva a o terceiro ponto, a 50 

saber, a utilidade dos documentos solicitados, notadamente plano de tese, histórico escolar ou 51 

eventualmente parte da dissertação ou tese. Isso se deve ao caso de existir já uma avaliação do 52 

andamento dos trabalhos dos alunos na forma de um parecer do orientador (os pareceres do 53 

Prof Oscar Calavia Saez são, nesse caso, exemplares para apontar o caráter equivocado dessa 54 

dupla avaliação). Ora, essa comissão não pensa ter em nenhum caso possibilidade de 55 

contradizer um(a) professor(a) orientador(a) cuja avaliação é em tese mais profunda e completa 56 

que qualquer relatório escrito. Em consequência a comissão solicita uma reflexão sobre a 57 

possibilidade de melhorar o fluxo e os andamentos dos processos visando até mesmo liberar 58 

tempo para que essa mesma comissão possa pensar as outras atribuições relativas ao “ensino”. 59 

1)Uma da primeiras coisas a pensar deve ser a entrega dos documentos. Não é mais possível 60 

continuar a oscilar, no mesmo pedido, entre documentos impressos e documentos digitais, 61 

associado a uma entrega cronologicamente inconsequente. Nesse quesito a comissão tem uma 62 

proposta de escolher definitivamente entre entrega em papel ou entrega eletrônica. Nossa 63 

proposta é que os relatórios anuais seja entregues, e guardados como documentos em formato 64 

‘pdf’ - deste modo evitando a produção e acumulo de montes de papéis. Já no caso dos 65 

pareceres, pedimos que sejam também mandados em formato ‘pdf’, mas também impressos e 66 

colocados na ‘pasta azul,’ para facilitar o trabalho da comissão.  Em todos os casos, deve-se 67 

impedir a entrega parcial de solicitações de qualquer natureza que seja. 2) Mesmo não 68 

imprimindo os relatórios, nos parece que vale refletir sobre o que se solicita para entrega nos 69 

relatórios anuais. Na nossa avaliação há documentos que não são razoáveis de se solicitar pois 70 

não são cabíveis de avaliação pela comissão, tendo em vista que esta não deverá contradizer o 71 

parecer do orientador. Por isso, pensamos que poderíamos reduzir os documentos necessários 72 

(reconhecendo que alguns são necessários para quem recebe certo tipo de bolsa) e solicitar 73 

parecer mais substancial dos orientadores, isso em todos as solicitações. 3) Assim, podemos 74 



 

pensar em uma outra maneira de entregar as solicitações, com um formulário mais completo 75 

onde constam, por exemplo, informações relevantes do histórico escolar, um lugar predefinido 76 

para as justificativas e para os pareceres. Isso daria um formulário de talvez duas ou três 77 

páginas mas que reduziria a necessidade de outros documento a anexar (e perder...). 78 

Requerimentos de Validação de Disciplina: 79 

Patrícia Postali Cruz Validação da 

disciplina 

Antropologia e 

Imagem / 1668100 (4 

créditos). 

Cursada em 2016.1 

na UFPEL. 

Deferido 

Avaliação dos relatórios anuais. Nesse item a dificuldade de avaliação dos relatórios foi tão 80 

grande, devido à dificuldade de acessar de maneira satisfatória aos documentos, que impediu a 81 

comissão de efetuar seu trabalho a tempo. Sobretudo nesse período do ano onde se combinam 82 

férias e inúmeras bancas. O tempo não sendo estirável e o acesso aos documentos pelos motivos 83 

evocados precedentemente nesse parecer obrigaram a postergar o seu parecer sobre os 84 

relatórios anuais. Deferido. Sem mais nada que acrescentar.” Parecer aprovado por 85 

unanimidade. Ponto 4. Apreciação de Requerimentos de bancas aprovados ad referendum: 86 

4.1 Defesa de dissertação de Géssia Cristina dos Santos: Com mais briga as diferenças se 87 

mantêm: noções de pertencimento, mistura e pureza étnica entre Kaingang, Guarani e Xetá no 88 

contexto da TI São Jeronimo (PR); composição: Edviges Marta Ioris (Presidente - 89 

PPGAS/UFSC), João Pacheco de Oliveira Filho (PPGAS/MN/UFRJ), Ricardo Cid Fernandes 90 

(UFPR) e Antonella Maria Imperatriz Tassinari (PPGAS/UFSC), a realizar-se às 14h00min do 91 

dia 21 de fevereiro de 2017, na sala 110 do Departamento de Antropologia. 4.2 Qualificação de 92 

Projeto de dissertação. 4.2.1 – Alexander Brandão Carvalho Sousa: Os Juruakuera e suas 93 

Violências nas Narrativas Avá-Guarani no oeste do Paraná; composição Edviges Marta Ioris 94 

(Presidente - PPGAS/UFSC), Esther Jean Langdon (PPGAS/UFSC) e José Antonio Kelly 95 

Luciani (PPGAS/UFSC), a ser realizada às 10h00min do dia 10 de fevereiro de 2017, na sala 110 96 

do Departamento de Antropologia. 4.2.2 – Cauane Gabriel Azevedo Maia: O Protagonismo das 97 

Mulheres Negras de Florianópolis: Uma Análise Através do Conceito de Intersecção de Raça e 98 

Gênero; Composição: Miriam Furtado Hartung (Presidente - PPGAS/UFSC), Vânia Zikan 99 

Cardoso (PPGAS/UFSC) e Leticia Maria Costa da Nóbrega Cesarino (PPGAS/UFSC), a ser 100 

realizada às 10h00min do dia 16 de fevereiro de 2017, na sala A-funda do Centro de Filosofia e 101 

Ciências Humanas da UFSC. Ponto 5 Apreciação de requerimentos de bancas 5.1 102 

Qualificação de Projeto de Dissertação de Matilde Quiroga Castellano: Moralidades em 103 

torno ao conceito de Justiça entre Mulheres vítimas de situações de violência de gênero em 104 

casos atendidos no Juizado Especial Criminal (JECRIM) de Lages, Santa Catarina; 105 

composição: Theophilos Rifiotis (Presidente(a) - PPGAS/UFSC), Miriam Grossi 106 

(PPGAS/UFSC) e Fernanda Cardozo (Examinador Interno/UFSC), a ser realizada por parecer 107 

com data final de entrega dos pareceres em 7 de março de 2017. 5.2 Qualificação de tese. 5.2.1 108 

Ana Paula Casagrande Cichowicz: O “cine-poem” de Tony Gatlif: reflexões antropológicas 109 

no/sobre/com o cinema; composição: Vânia Zikán Cardoso (Presidente - PPGAS/UFSC), 110 

Viviane Vedana (PPGAS/UFSC) e Rafael Victorino Devos (PPGAS/UFSC), a realizar-se às 111 

14h00min do dia 24 de fevereiro de 2017, na sala Gesto do Departamento de Antropologia do 112 

Centro de Filosofia e Ciências Humanas da UFSC. 5.2.2 Leticia Grala: A fala cantada das 113 

benzedeiras da ilha do Desterro: um gênero voco-sonoro: composição: Rafael José de Menezes 114 

Bastos (Presidente - PPGAS/UFSC), Viviane Vedana (PPGAS/UFSC) e Tatyana Jacques 115 

(UDESC), a realizar-se às 16h00min do dia 2 de março de 2017, na sala 110 Departamento de 116 

Antropologia do CFH da UFSC. 5.3 Apreciação de Requerimentos de Banca de Defesa de 117 

Dissertação. 5.3.1 – Roberta Porto Marques: Os mortos e seus acompanhamentos no sítio 118 

arqueológico Praia das Laranjeiras II: um estudo antropológico a partir de coleções 119 

museológicas; composição: Jeremy Paul Jean Loup Deturche (Presidente - PPGAS/UFSC), 120 

Juliana Salles Machado (PPGHIS/UFSC), Oscar Calavia Saez (PPGAS/UFSC) e Rafael 121 

Victorino Devos (PPGAS/UFSC), a realizar-se às 14h30min do dia 6 de março de 2017, na sala 122 



 

110 do CFH/UFSC. 5.3.2 – Vítor Lopes Andrade: Imigração e Sexualidade: solicitantes de 123 

refúgio, refugiados e refugiadas por motivos de orientação sexual na cidade de São Paulo; 124 

composição: Leticia Maria Costa da Nóbrega Cesarino (Presidente - PPGAS/UFSC), Maria 125 

Eugenia Dominguez (PPGAS/UFSC), Karine de Souza Silva (PPGRI e PPGD/UFSC) e Gláucia 126 

de Oliveira Assis (UDESC - por videoconferência), a realizar-se às 10h30min do dia 14 de 127 

março de 2017, na sala 110 do CFH/UFSC. 5.3.3 – Willian Luiz da Conceição: Brancura e 128 

branquitude: ausências, presenças e emergências de um campo de debate; composição: Ilka 129 

Boaventura Leite (Presidente - PPGAS/UFSC), Scott Correl Head (PPGAS/UFSC), Denise 130 

Fagundes Jardim (PPGAS/UFRGS) e Amurabi Pereira de Oliveira (PPGSP/UFSC), a realizar-se 131 

às 9h00min do dia 3 de março de 2017, na sala 110 do CFH/UFSC. 5.4 Apreciação de 132 

Requerimentos de Banca de Defesa de Tese. 5.4.1 - Alexander Armando Cordovés 133 

Santiesteban: Caminantes y caminos que se hacen al andar. Trajetórias de professoras/es de 134 

ensino médio em Cuba; composição: Antonella Maria Imperatriz Tassinari (Presidente - 135 

PPGAS/UFSC), Gloria Anisia Fariñas León (Universidad de La Salle Bajío, León, Guanajuato, 136 

México – por videoconferência), Neusa Gusmão (FE/UNICAMP – por videoconferência), Ari 137 

José Sartori (UFFS/pós-doutorando PPGAS/UFSC), Ilka Boaventura Leite (PPGAS/UFSC) e 138 

Alberto Groisman (PPGAS/UFSC), a realizar-se às 14h00min do dia 28 de março de 2017, na 139 

sala 10 do Departamento de História do CFH/UFSC. 5.4.2 - Magali López Cabrera: Pequenas 140 

ações podem mudar o mundo: transformações e ecovilas; composição: Alberto Groisman 141 

(Presidente - PPGAS/UFSC), Leticia Moreira Casotti (Instituto Coppead/UFRJ – por 142 

videoconferência), Isabel Santana de Rose (PPGE/UFMG), Julia Silvia Guivant (PPGSP/UFSC), 143 

Scott Correll Head (PPGAS/UFSC) e Gabriel Coutinho Barbosa (PPGAS/UFSC), a realizar-se 144 

às 9h00min do dia 31 de março de 2017, na sala 110 do Centro de Filosofia e Ciências Humanas. 145 

Ponto 6. Apreciação dos pareceres da Comissão de Gestão (requerimentos, ata e 146 

proposições). Foi apresentada pela integrante da comissão, Prof.ª Vânia Cardoso, para 147 

apreciação o parecer cuja íntegra segue transcrita com as emendas aprovadas na reunião na 148 

sequência: “A Comissão de Gestão do PPGAS reuniu-se no dia 20 de fevereiro de 2017, na sala 149 

110 do departamento de antropologia, às 14hs, estando presentes as professoras Edviges Marta 150 

Ioris, Miriam Furtado Hartung e Vânia Zikán Cardoso, coordenadora, e a representante 151 

discente Cauane Maia. O representante discente Fernando Ciello justificou sua ausência por 152 

estar em evento no campo, não havendo no momento representação suplente apontada pelos 153 

alunos de doutorado. A professora Vânia Z. Cardoso abriu a reunião dizendo não haver 154 

indicação de valores de verba PROAP para o PPGAS neste momento e informando que a 155 

PROPG vem pagando a participação de um membro externo em banca de doutorado desde o 156 

início do ano. Desse modo, o PPGAS utilizou dessa verba para a compra de três passagens e as 157 

correspondentes diárias, num total de R$ 3.070,22 e fará negociações para que estas não 158 

venham a ser descontadas dos recursos do PPGAS. DISTRIBUIÇÃO DE RECURSOS - A 159 

Comissão utilizou a verba efetivamente recebida no ano de 2016, no total de R$ 63.078,25, 160 

como base para o planejamento de 2017, fazendo as seguintes indicações de alocação: Revista 161 

Ilha - dois números de um volume em 2017 = R$14.000,00. Apoio ao Evento Jornadas 162 

Antropológicas, previsto para acontecer em outubro, cuja solicitação encontra-se em anexo. A 163 

verba deverá ser utilizada exclusivamente para passagens e diárias. O restante dos itens do 164 

orçamento, a saber arte e divulgação, recepção e certificados, não será contemplado pelo 165 

PPGAS = R$ 5.000,00. Realização de evento Seminários PPGAS, a ser organizado por 166 

comissão específica = R$5.000,00. Passagem e diária para Aula inaugural e 1 participante por 167 

banca de doutorado. Previsão de 10, com o custo médio de 1.500 por evento = R$15.000,00. 168 

Apoio à participação discente e docente em eventos, com a prioridade para eventos de 169 

expressividade nacional e internacional, tais como a RAM = 24.000,00. Para o apoio aos 170 

discentes, a Comissão sugere os seguintes critérios para consideração dos pedidos e 171 

ordenamento de prioridade: Serão contemplados somente alunos com apresentação de trabalho; 172 

Serão contemplados somente alunos a partir do segundo ano de mestrado; Será dada prioridade 173 

às solicitações de alunos de doutorado; Alunos de mestrado deverão ter ciência de/a 174 

orientador/a em seu pedido. TOTAL DE RECURSOS = 63.000,00. ALOCAÇÃO DE BOLSAS - 175 

A Comissão revisou a previsão de cotas de bolsas disponíveis para 2017. Para o Doutorado 176 

serão liberadas 9 bolsas CAPES em março e uma em julho. Não haverá liberação de bolsa 177 

CNPQ para 2017. Levando em consideração a existência de alunos da turma 2015 e 2016 sem 178 



 

bolsa, e o ordenamento previamente feito pela Comissão de Gestão em 26 de fevereiro 2016 e 179 

aprovado pelo colegiado, as bolsas serão alocadas para os seguintes alunos: Nadia Philippsen 180 

Furbringer - atualmente com bolsa emergencial, Cristhian Fernando Caje Rodriguez, Rodrigo 181 

Canto Savelli Gomez, Helder Pires Amancio, Franco Delatorre e Joelma Batista do Nascimento. 182 

Das 3 bolsas remanescentes, duas deveriam ser alocadas para os alunos ingressante pelo Edital 183 

de Ações Afirmativas.  O aluno Rafael Moreira Serra da Silva optou por não ingressar no 184 

PPGAS, sendo assim alocada bolsa apenas para o aluno Igor Luiz Rodrigues. Sobram 2 bolsas 185 

disponíveis para março e uma para julho, tendo o programa 4 novos ingressantes no doutorado. 186 

As duas bolsas de cota do programa serão distribuídas de acordo com os critérios 187 

socioeconômicos, uma bolsa emergencial de seis meses será solicitada à PROPG, a qual deverá 188 

ser substituída pela bolsa Capes disponível em julho, e uma bolsa será solicitada ao IBP, como 189 

forma de apoio ao PPGAS. Por equívoco da Coordenação, os dados das solicitações dos 4 190 

novos ingressantes ainda não foram recebidos pela secretaria, mas estarão disponíveis até o dia 191 

24 de fevereiro de 2017. Para o Mestrado, serão disponibilizadas 14 bolsas Capes; 2 bolsas 192 

CNPq (1 por término de prazo e 1 por trancamento de matrícula)  e 1 FAPESC. Há 3 alunas do 193 

mestrado da turma de 2016 que haviam recebido 6 meses de cota FAPESC, atualmente sem 194 

bolsa, e que deverão receber 3 bolsas CAPES: 1. Camila Horbatiuk Dutra, 2. Mathilde Quiroga 195 

Castellano e 3. Juliana Ben Brizola da Silva. Da nova turma 2017, o aluno ingressante pelo 196 

Edital de Ações Afirmativas para Indígenas, David Timóteo Martins e a aluna ingressante pelo 197 

Edital de Ações Afirmativas Auto Declarada negra, Tatiane Silva Cerqueira Santos, deverão 198 

receber as duas bolsas CNPq. Do restante da turma, 11 alunos solicitaram bolsas. Desses 199 

alunos, após a análise das justificativas dos pedidos, foram classificados por critério 200 

socioeconômicos os seguintes alunos, a quem serão concedidas 4 bolsas CAPES: 1. Everson 201 

Fernandes Pereira, 2. Tamiris Ferreira, 3. Murilo Mattei Caetano e 4. Renan Pinna 202 

Nascimento. Os outros sete alunos que solicitaram bolsa foram considerados na classificação 203 

geral, e serão contemplados com bolsa CAPES na ordem de seu desempenho acadêmico na 204 

seleção de mestrado: 1. Felipe Boin Boutin, 2. Gustavo Koetz Rosa, 3. João Carlos Correa Neto, 205 

4. Larissa Schwedersky, 5. Hugo Maximino Camarinha, 6. Marina Laet Panella e 7. Luís Miguel 206 

Tavares de Pinho. Há uma cota de 12 meses da FAPESC remanescente dos 24 meses iniciados 207 

em fevereiro de 2016. A aluna contemplada pela bolsa, Clara Merino Montero, turma de 208 

mestrado 2015, recebeu a bolsa por 12 meses, a partir de fevereiro de 2016, mas ao entrar em 209 

período de prorrogação de matrícula deveria perder a bolsa, conforme tem sido feito 210 

historicamente n PPGAS.  Não há, no entanto, qualquer outro aluno de mestrado ingressante ou 211 

regular do PPGAS sem bolsa.  Como a regra do CNPq, órgão de fomento de onde se origina a 212 

bolsa FAPESC, é que o aluno não receba bolsa por mais de 24 meses, o que não é o caso da 213 

aluna, a comissão sugere excepcionalmente que a bolsa permaneça alocada à aluna. A 214 

Comissão estressa a excepcionalidade da atribuição, que visa ao aproveitamento da cota do 215 

programa, e reitera que isso não se sobrepõe à norma histórica de alocação de bolsas apenas a 216 

alunos em período regular de matrícula. (6.1. Requerimento de troca de bolsa de Anahi Guedes 217 

de Mello) A aluna Anahi Guedes de Mello, que já conta com bolsa de doutorado CAPES, 218 

novamente solicitou a troca de sua bolsa para bolsa CNPq, que possui valor de bancada.  A 219 

Comissão entende que a regra de não haver permuta de bolsas deve ser mantida, mas entende 220 

que o pedido foi feito dentro de uma proposta de ação afirmativa para alunos com necessidades 221 

diferenciadas. Não foi possível, no entanto, considerar a pertinência do pedido, tendo em vista 222 

que não há cotas CNPq a nível de doutorado com disponibilidade para 2017.  A comissão 223 

destaca que qualquer pedido dessa natureza no futuro deverá ser fundamentado nas 224 

necessidades diferenciadas do aluno e no seu consequente ônus financeiro. Florianópolis, 20 de 225 

fevereiro de 2017. É o parecer.” Após a leitura, o parecer foi colocado em votação em três  226 

partes. O requerimento de troca de bolsa de Anahi Guedes de Mello foi  indeferido por 227 

unanimidade nos termos do parecer. A parte de Recursos do Programa/planejamento 228 

orçamentário para 2017, a representação discente solicitou que fosse destinada verba ao 229 

pagamento de ônibus para ida à RAM 2017. Estimando um custo de 15 mil reais, a 230 

Coordenadora sugeriu então a alocação deste valor para o ônibus e o restante 9 mil para apoio 231 

apenas a docentes. Os alunos retiraram então o pedido e pediram que esta questão fosse 232 

retomada na próxima reunião de colegiado. Na parte de Bolsas, o colegiado sugeriu que a cota da 233 

FAPESC fosse alocada a uma das três alunas do mestrado sem bolsa da turma 2016, que a cota 234 



 

então remanescente da CAPES fosse oferecida ao conjunto de bolsas emergenciais da UFSC, 235 

com a condição de retorno ao programa em março 2018. Caso isso não fosse possível, que fosse 236 

mantido o encaminhamento da Comissão, destacando o caráter excepcional do caso e que a 237 

medida seria tomada apenas para que não se perdesse os 12 meses de bolsa. Proposta aprovada 238 

por unanimidade dos presentes. Ponto 7. Requerimento de efetivação de Coorientação (art. 7º 239 

Regimento PPGAS) PEGAR COM VÂNIA E INSERIR AQUI Ponto 8. Edital Vaga 240 

Reminiscente Professor Visitante Estrangeiro. A coordenação introduziu o ponto e, após 241 

discussão, foram apresentadas e aprovadas por unanimidade as seguintes propostas: a) manter o 242 

edital proposto, incluindo apenas a exigência de que as candidaturas sejam da área de 243 

Antropologia; b) a comissão de seleção deverá ser escolhida após o encerramento das inscrições; 244 

c) sugere a data de 15.3 a 15.4 (30 dias) a contar do lançamento do edital, a ser negociado com a 245 

PROPG. 9. Co-tutela: Mariela Felisbino da Silveira. Após a apresentação da solicitação o 246 

colegiado deliberou por autorizar a matrícula da aluna em disciplinas obrigatórias na qualidade 247 

de “aluno convênio”. Aprovado por unanimidade. 10. Comissões PPGAS. Referendada 248 

alteração na Comissão de Gestão com a substituição da Prof.ª Miriam Hartung pelo Prof. Rafael 249 

Devos. Aprovado por unanimidade. 11. Aula Inaugural. Após várias sugestões de nomes, foi 250 

submetida para aprovação a proposta de elaborar uma lista de opções a partir de indicações dos 251 

membros do colegiado. Aprovado por unanimidade. Ponto 12. Apreciação e assinatura das 252 

atas da 1ª (20.4.2016) e 6ª (30.11.2016) Reuniões Extraordinárias e 6ª (28.9.2016) e 8ª 253 

(14.12.2016) Reuniões Ordinárias do Colegiado. Foram lidas e assinadas pelos presentes. 254 

Nada mais havendo a registrar, foi encerrada a reunião da qual eu, José Carlos Mendonça, Chefe 255 

de Expediente do PPGAS, nomeado pela portaria n. 782/2014/GR, lavrei a presente ata que, após 256 

lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 257 


